

Dimitris M. Morfakidis Motos – José Á. Ruiz Jiménez (eds.), *Balcanes: procesos históricos y desafíos actuales*, col. «Tomos colectivos» 6, Granada, Centro de Estudios Bizantinos, Neogriegos y Chipriotas, 2017. 334 págs. ISBN: 978-84-95905-83-3.

El encuentro internacional que da título a este libro, reunió entre los días 5 y 6 de noviembre de 2015 a los principales expertos en este campo para hablar sobre esta región tan diversa e interesante, que no sólo despierta el interés de los historiadores, politólogos o antropólogos sino el de un público mucho más amplio. Los Balcanes comprenden una región donde la cultura cristiana y la islámica se encuentran; donde los Estados comparten muchas semejanzas y al mismo tiempo difieren entre sí mostrando una fuerte idiosincrasia que desemboca en un gran sentido de lo nacional. Es un territorio profundamente marcado por una historia compleja y dolorosa de la que han surgido numerosos desafíos que siguen vigentes, como por ejemplo la cuestión de Macedonia o del Épiro del Norte. Los distintos especialistas, a través de los más variados capítulos, nos ayudan a entender el porqué de la situación actual de los Balcanes. Los autores no tratan los temas de una manera usual, sino que se centran en problemas más concretos acompañados de análisis críticos. Los lectores apreciarán que el libro desvela varios aspectos poco conocidos o desconocidos de la historia de este territorio fronterizo.

El libro comienza con una breve descripción de los dos imperios, el español y el otomano (pp. 23-30). El autor, Víctor Morales Lezcano, enfoca su estudio en las razones por las cuales tanto España como Turquía se convirtieron en los dos imperios más fuertes y cómo en ambos se produjo el declive. Morales Lezcano, por su parte, hace referencia a los acontecimientos más importantes e interesantes comparando los dos imperios basándose en varios autores y sus viajes al Imperio Otomano.

Por su parte, Dimitris Miguel Morfakidis Motos trata sobre la historiografía de la *Cuestión de Oriente*, describiendo las primeras obras científicas españolas sobre Turquía (pp. 31-76). Así pues, nos ayuda a comprender cómo se desarrollaron los primeros estudios históricos sobre Turquía y cómo la sociedad y el Estado influyeron en la creación de las primeras obras científicas, además de tratar la importancia de estos estudios. Ofrece un punto de vista crítico sobre dos estudios históricos de Fermín Caballero y Sebastián de Miñano y su controversia. Dimitris Morfakidis explica claramente las peculiaridades de las dos obras, centrándose principalmente en el estudio de Fermín Caballero y describiendo detalladamente las características y divergencias de los dos estudios, de la creación científica y su importancia en aquella época.

Por otro lado, Matilde Morcillo Rosillo trata “La Cuestión balcánica en las fuentes españolas (1885–1913)” (pp. 77-91) desde un punto de vista más político y

diplomático, basando su trabajo en la correspondencia diplomática de la Legación española en Atenas. La profesora Morcillo destaca las relaciones entre los países que se fueron formando en los Balcanes durante la desaparición paulatina del Imperio otomano. Matilde Morcillo analizó los legajos que tratan la *Cuestión de Oriente* y las relaciones y convenios de los nuevos estados, facilitándonos un compendio con la información más reseñable. Los legajos nos proporcionan una información objetiva y una confirmación más de lo complicada que fue la situación en los Balcanes durante los siglos XIX y XX a causa de las tensas relaciones entre los nuevos países, sobre todo porque todos los países tenían el mismo objetivo: independizarse del Imperio Otomano y establecer las fronteras más convenientes.

A continuación, Loukianos Hassiotis nos lleva al período de la Segunda Guerra Mundial a través de diarios de militares británicos (pp. 93-111). El mismo autor afirma que las memorias son “textos con valor histórico en potencia, pero también literario”, no sólo enriquecen nuestro conocimiento histórico, sino que también nos acercan más a la realidad de los años de la ocupación nazi. Loukianos Hassiotis hace un análisis de las memorias y hace especial hincapié en varios temas recurrentes, entre los que se encuentran, por ejemplo, la opinión de los militares sobre la población local, los alemanes e italianos, la descripción sobre la actividad de los agentes británicos, etc. El autor explica de manera comprensible este tema tan complejo. Las memorias son otro de los fragmentos de la historia griega y como tales nos ayudan a formarnos una opinión más clara sobre la situación de Grecia durante la Segunda Guerra Mundial.

A continuación, Ioannis S. Papafloratos en su ponencia “The Greek Minority of Northern Epirus” (pp. 113-138) trata el Epiro del Norte que al estar bajo soberanía albanesa sigue considerándose un territorio griego en Grecia. De esta forma Papafloratos describe detalladamente la historia de este territorio ofreciéndonos su opinión basada en argumentos pro-griegos.

José Soto Chica dedica su atención a la guerra greco-turca de 1919–1922 y su influencia en los conflictos europeos del período de entreguerras (pp. 139-169). El autor desarrolla las causas y los motivos que condujeron a la desilusión del pueblo griego y a la desaparición de las últimas esperanzas para conseguir la *Gran Idea*. José Soto Chica destaca la importancia del personaje de Venizelos, que logró conseguir un gran apoyo diplomático y financiero por parte de Francia e Inglaterra. Asimismo describe las relaciones de otros países durante esa época.

En otro capítulo José Ángel Ruiz Jiménez presenta su ponencia “¿Hacia dónde van Serbia y Bosnia-Herzegovina? Claves de una transición interminable” (pp. 171-184), donde inserta a los dos países en el contexto europeo. En concreto, explica las dificultades a las cuales tienen que enfrentarse Serbia y Bosnia-Herzegovina para establecer sus fronteras e intentar encontrar su sitio en Europa. El autor basa su investigación en las cuestiones que les surgen a los lectores interesados en

estas regiones. Describe las causas que condujeron a la situación de ambos países en la actualidad y de cómo todavía no han logrado superar el socialismo.

Como continuidad del anterior capítulo, Francisco Veiga trata la continuidad y discontinuidad de la cadena de crisis de Bosnia, Grecia y Ucrania (pp. 185-196). El autor nos ofrece un nuevo punto de vista sobre la crisis en los Balcanes, abordando el modo en que se influyen entre sí estas tres crisis y las compara con lo acontecido en otros países. Además, nos presenta las crisis como un conjunto dentro de un contexto histórico y coteja las actuales con el pasado más lejano.

Ioannis K. Hassiotis aborda la siempre espinosa cuestión armenia en su dimensión balcánica (pp. 197-216) y lo hace llamando la atención sobre la escasez de estudios historiográficos. Es por ello el autor nos proporciona un estudio del pasado de Armenia, así como de sus relaciones con otros países entre 1856-1914. Además, expone cuál fue su impacto durante la formación de los Estados en los Balcanes y cómo influyó en los movimientos nacionales griegos. Así da a entender al lector que el papel tan tenso que jugó el nacionalismo de Armenia durante este período histórico todavía se refleja en la actualidad.

En el capítulo “Macedonia: Fantasmas de un pasado reciente” (pp. 217-236), Diego Checa Hidalgo explica de manera sucinta para hacer comprensibles los acontecimientos que transcurrieron desde la desmembración de Yugoslavia y que siguen presentes en Macedonia. El autor aclara y desarrolla los sucesos que desembocaron en los desafíos a los que se enfrenta actualmente Macedonia, entre ellos podemos mencionar las tensiones entre la comunidad eslavomacedonia y albanomacedonia, la crisis política, las relaciones con Grecia o la reforma del estado que no ha sido llevada a cabo.

Georgios D. Contogeorgis (pp. 237-286) ofrece su perspectiva sobre el desarrollo de la izquierda empezando por la situación mundial de los años 80. Describe el impacto de la izquierda en Europa del Sur y al final se dedica a la situación en Grecia. Su artículo, muy subjetivo y crítico, compara la extrema derecha con extrema izquierda. En particular, trata las causas por las cuales la izquierda en los países del Sur tiene éxito e intenta a describir la relación entre la sociedad y la política. En la última parte de su ponencia habla sobre SYRIZA, un partido político de izquierda, que tuvo éxito en las elecciones en 2015, y sobre cómo logró ganar elecciones y también trata las consecuencias de su gobierno.

En el capítulo “The Return of the Balkans to Europe: Rewriting Balkan history after 1989” (pp. 287-297), Christina Koulouri trata acerca de la identidad de los Balcanes y de su encaje en la Unión Europea. Después de la caída del bloque comunista se empezaron a reescribir los libros de texto de la asignatura de Historia intentando hacerlos objetivos. No obstante, Koulouri reflexiona sobre la influencia de las políticas europeas en esta región y plantea más preguntas sobre la identidad de los Balcanes.

En cuanto a Miguel Rodríguez Andreu (pp. 299-317), trata de manera original la situación actual geopolítica de Serbia. En su ponencia explica el comportamiento de Serbia en la escena política mundial y sus objetivos políticos, que son opuestos, como por ejemplo, las buenas relaciones con Rusia y al mismo tiempo con la UE, OTAN o Kosovo. Miguel Rodríguez en su artículo refleja los objetivos políticos y las emociones e intereses nacionales.

Para terminar, Evanthis Hatzivassiliou, habla sobre la complicada formación de los estados en los Balcanes desde el comienzo de los nacionalismos hasta la Guerra Fría (pp. 319-334). El autor nos ofrece un nuevo punto de vista de esta guerra, no trata su proceso histórico, sino la influencia que tuvo en la modernización y la estabilización de estos estados.

El libro trata diferentes temas y acontecimientos históricos complicados y diversos que tienen en común una región: los Balcanes. El presente libro nos acerca más a esta región tan interesante y al mismo tiempo nos enseña que todavía hay mucho por descubrir.

Veronika Šímová  
*Charles University of Prague*